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СЛЁТ ТРЕЗВОСТИ И ЗДОРОВЬЯ «УРАЛ-2018»

ИДЕИ ТРЕЗВОСТИ ЖИВУТ И ВДОХНОВЛЯЮТ

ПОДДЕРЖАТЬ ДРУГ ДРУГА В РАДОСТИ

Накануне официального открытия  слёта в 
палаточном городке под стенами храма вели-
комученика Георгия Победоносца  размести-
лись более четырёхсот гостей из Башкорто-
стана, Татарстана,  Челябинской, Волгоград-
ской, Курганской областей, Ямало-Ненецкого 
и Ханты-Мансийского автономных округов, 
из Москвы, Санкт-Петербурга, Омска, Волго-
градской, Перми, Сургута, Тобольска, Якутска, 
Читы, а также из Казахстана и  Украины.

Началом слёта стал молебен на  доброе 
дело, который отслужил игумен Серафим 
(Николин) из Омска. Затем к участникам фо-
рума обратился протоиерей Игорь Бачинин, 
председатель Иоанно-Предтеченского брат-
ства «Трезвение»:

 «Идеи трезвости живут и вдохновляют всё 
большее число людей. Трезвость – это здра-
вомыслие, то есть здравый взгляд, в первую 
очередь, на самого себя. Наша вечная жизнь 
есть продолжение жизни, начатой на земле. 
Если мы научимся радоваться и жить трезво, 
то радоваться и трезво жить будем в Царствии 
Небесном. 

В христианском понимании пьянство – ан-
типод трезвости. Апостол Павел недвусмыс-
ленно сказал, что люди, не живущие  трезво, 
Царствие Божие не наследуют. Мы собрались 
здесь под покровительством Георгия Побе-
доносца, Святых Царственных Страстотерп-
цев, при содействии митрополита Кирилла, 
вице-губернатора Свердловской области 
Павла Владимировича Крекова, чтобы поде-
литься опытом, поддержать друг друга в ра-
дости и эту радость привезти в свои города 
и суметь сохранить её до следующей нашей 
встречи».

Руководитель отдела по противодействию 
наркомании и алкоголизму Каменск-Ураль-
ской епархии иеромонах Павел (Пальгу-
нов) зачитал приветственное слово епископа 
Каменского и Алапатьевского Мефодия: «До-
рогие участники слета трезвости и здоровья 
«Урал-2018»! Такой форум – не только замеча-
тельная возможность пополнить багаж знаний, 
но и пообщаться, обрести новых друзей, укре-
питься в настрое на трезвую жизнь. Координа-
ционный центр по противодействию наркома-
нии Синодального отдела по благотворитель-
ности и социальному служению с радостью 
поддерживает мероприятие. Русская Право-
славная Церковь давно и системно занимается 
помощью наркозависимым. 

Думаю, среди участников слёта немало 
тех, кто с Божией помощью преодолел зави-
симость и теперь помогает другим на пути к 
трезвости. Хочется выразить благодарность 
одному из организаторов слёта, благотвори-
тельному фонду НИКА и его руководителю Ни-
колаю Леонидовичу Бажину, также возглавля-

 В Екатеринбурге традиционно проходят Царские дни, посвящённые 
памяти Святых  Страстотерпцев  Царя Николая, Царицы Александры, Ца-
ревича Алексия, Великих княжён Ольги, Татьяны, Марии и Анастасии. Ны-
нешний год   особый – 100-летие со дня мученического подвига   Государя 
Императора Николая  и его Семьи.

 В рамках мероприятий Царских дней с 10 по 16 июля под Екатеринбур-
гом, на берегу Мариинского водохранилища, состоялся Международный 
слет трезвости и здоровья «Урал – 2018».

Слет православных трезвенников впервые проходил в селе Мариинск, непо-
далеку от г. Ревда Свердловской области. Организаторами слета стали Екатеринбургская митро-
полия Русской Православной Церкви, Правительство Свердловской области, Иоанно-Предте-
ченское братство «Трезвение» Русской Православной Церкви, Администрация городского округа 
Ревда, Благотворительный фонд НИКА, Общероссийская общественная организация  «Общее 
дело», Автономная некоммерческая организация Научно-практический центр «Традиция».

Слёт проходил при поддержке Министерства культуры, Министерства образования и науки, 
Департамента по делам с молодежью, Синодального отдела по церковной благотворительности 
и социальному служению Русской Православной Церкви; Свято-Владимирского братства «Трез-
вение» Украинской Православной Церкви; Общественного фонда «Казахстан без наркотиков».

Благословил проведение слёта митрополит Екатеринбургский и Верхотурский Кирилл.
Цель форума – создание условий для объединения семей, взрослых и детских общественных 

объединений, церковных приходов, специалистов в деятельном утверждении базовых нацио-
нальных ценностей трезвения, служения, просвещения.

ющему отдел по противодействию наркомании 
Екатеринбургской епархии. Надеюсь, что и в 
дальнейшем это сотрудничество будет прино-
сить добрые плоды».

Приветственные слова сказала замести-
тель главы администрации городского округа 
Ревда по социальной политике Евгения Оле-
говна Войт, передавшая приветствие главы 
городского округа Ревда Ирины Анатольевны 
Тешивой, депутатов Думы и администрации 
городского округа Ревда.

Благочинный Городского округа Ревда про-
тоиерей Алексий Сысков тепло приветство-
вал участников и выразил надежду, чтобы трез-
венное движение расширялось на ревдинской 
земле.

Слова напутствия произнес глава админи-
страции села Мариинск, гостеприимно при-
нимающее слет, Сергей Петрович Бочкарев: 
«Мы собрались по велению души и промыслу 
Божьему. Будем и дальше молить Бога, чтобы 
такие собрания были ежегодными! Мы тут де-
лаем доброе дело – не только для собравших-
ся, но и для всех наших сел. Думаю, что из сел 
Ледянка, Гусевка, Емелино будут приезжать 
люди в Мариинск».

Профессор Уральского государственно-
го педагогического университета Станислав 
Тимофеевич Погорелов поздравил всех с 
рождением «ребёнка». Этот ребёнок – слёт в 
селе Мариинск: «За ребенком надо ухаживать, 
создавать условия для роста. Думаю, что Ма-
риинский слёт будет славен, мы умножим его 
традиции и на следующий год приедем вдох-
новленные тем, как мы проживем это время 
сегодня!».

Затем выступили ведущие по тематическим 
направлениям. Ведущая направления «Трез-
венное просвещение» Ольга Григорьевна 
Чекедова рассказала о планах по разработ-
ке стратегии дальнейшего развития Братства. 
Руководитель направления «Жизнь евхаристи-
ческой общины: история и современность» 
Светлана Викторовна Коршунова попроси-
ла участников слета заполнить анкеты, необ-
ходимые для анализа и дальнейшей научной 
работы по данной тематике.

Сергей Владимирович Ширшов, руко-
водитель «Молодёжного Братства трезвости» 
говорил о новых интересных формах воспи-
тания подростков. Программу «Церковной 
реабилитации наркозависимых» представил 
Роман Валентинович Смирнов. О задачах 
правильного диалога с подростками  расска-
зала Татьяна Викторовна Деева, руководи-
тель направления «Счастливая семья». Про-
грамму «Педагогики духовно-нравственного 
воспитания» представила Елена Николаевна 
Бородина. Программа «Казачья стезя» пред-
усматривает навыки владения оружием, ска-
зал руководитель направления Вячеслав Пав-
лович Бальцевич. Направление «Братство 

Православных Следопытов» под руководством 
Всеволода Сергеевича Кривцова называет-
ся «Русь в период святого благоверного князя 
Александра Невского».

Пока родители были заняты, дети прово-
дили время в детском городке «Солнышко» и 
«Веселые каникулы» под руководством Мари-
ны Стафеевны Пасловиной. Это оказалось 
более чем кстати: программа слёта очень на-
сыщенна, и трезвенникам  хотелось участво-
вать везде.

ВЕРА — ЭТО ДОВЕРИЕ БОГУ
Митрофорный протоиерей Андрей Тка-

чёв – проповедник, миссионер, телеведущий, 
автор книг и статей, потому его выступления 
ждали. Отец Андрей, в обычной своей манере 
говорил ярко, просто, доходчиво, убедитель-
но. В беседе отец Андрей обратил внимание 
на необходимость христианской проповеди: 
«Современный человек духовно голоден, он 
испытывает небывалую жажду слов Господних, 
и мы должны стать теми, кто откроет перед ним 
Библию… Миру не хватает многого: ресурсов, 
денег, терпения…  Но больше всего миру не 
хватает веры. Как говорит в своем послании 
апостол Павел, вера рождается от слышания, 
а слышание от Слова Божия (Рим. 10:17). По-
сещая церковь, мы не должны быть духовно 

слышим слова отца, который подошел ко Хри-
сту с просьбой исцелить его сына: “Верую, Го-
споди, помоги моему неверию!” (Мк. 9:24). Фе-
дор Михайлович Достоевский считал, что если 
человек не может отнести эти слова к себе, то 
он не христианин. Между верой и неверием ле-
жит огромное поле. Сегодня мы веруем силь-
но, а завтра с нами что-то плохое случается, 
и мы верим уже чуть меньше. Человек посто-
янно находится в борьбе за свою веру. А вера 

Продолжение на 2-й стр.

Палаточный лагерь под стенами храма

Выступает протоиерей Андрей Ткачёв

Р.И. Прищенко подтверждает аргументы 
наглядно  

– это еще и доверие. Господи, Ты знаешь всё, 
знаешь, для чего нужно это страдание, эта по-
теря. Ты знаешь, как лучше, и я Тебе доверяю. 
Всю свою жизнь мы должны проверять себя, 
а в вере ли мы? И к концу жизни мы должны 
оказаться на высшем пике веры. Наш переход 
в Вечность должен стать её победой, её тор-
жеством». 

Протоиерей Андрей предостерег  трезвен-
ников от ложного восприятия христианства: 
«Нужно понимать, что жизнь верующего че-
ловека комфортной быть не обещает. Это ил-
люзия, будто бы если человек начал ходить 
в церковь и молиться, то Господь обязан по-
могать, что всё будет сразу хорошо. Господь 
никому ничего не обязан. Он возьмет тебя за 
руку, проведет сквозь Чермное море, заведет 
в пустыню, а потом толкнет тебя в плечи и ска-
жет: “Путешествуй!” – и так до самой Земли 
Обетованной!  Путь будет долгим. Жизнь чело-
века – это путешествие из Египта в Палестину, 
из земли рабства в землю свободы. Нам нужно 
осознать жизнь верующего как борьбу, как по-
стоянный труд».

Накануне праздника Петра и Павла в храме 
Георгия Победоносца было совершено Все-
нощное бдение с крестным ходом. В самый  

подобны глухонемым, которые сначала не слы-
шали Слова Божия, а потом не смогли пере-
дать его другим. “Горе мне, если я не благо-
вествую!” (1 Кор. 9:16). Мы не имеем права 
молчать. Христианство – это словесная рели-
гия, мы должны стать теми людьми, которые 
откроют человеку Библию, откроют ему Слово 
Божие».

Батюшка объяснил, в человеке одновре-
менно живут вера и неверие: «В Евангелии мы 
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день праздника трезвенники молились на Бо-
жественной Литургии. 

Затем гость слета — психолог из Москвы, 
эксперт отдела по социальному служению и 
церковной благотворительности Роман Ива-
нович Прищенко прочитал лекцию на тему 
«Зависимость как грех» и ответил на многочис-
ленные вопросы слушателей.  «Православный 
взгляд на развитие зависимости отличается 
от мирского. Церковь считает, что зависимый 
человек несет ответственность и за развитие 
зависимости и за выздоровление», — подчёр-
кивает эксперт. 

После обеда в рамках направления «Цер-
ковная реабилитация созависимых»  Роман 
Иванович  рассказал о специфике реабилита-
ции зависимых в церковной традиции.

 В городе Ревда прошел научно-практи-
ческий семинар «Комплексное взаимодей-
ствие субъектов трезвенного просвещения 
по снижению уровня потребления алкоголя 
и утверждению трезвого и здорового образа 
жизни».

Участников семинара приветствовал заме-
ститель губернатора Свердловской области 
Павел Владимирович Креков и заместитель 
главы администрации городского округа Рев-
да по социальной политике Евгения Олеговна 
Войт.

Кандидат педагогических наук протоиерей 
Игорь Бачинин представил доклад «Попечи-
тельство о народной трезвости как форма со-
циального партнерства».

 Об опыте и перспективах реализации Кон-
цепции Русской Православной Церкви по ут-
верждению трезвости и профилактике алкого-
лизма рассказал Валерий Константинович 
Доронкин, руководитель Координационного 
центра по утверждению трезвости и профи-
лактике алкоголизма Синодального отдела по 
церковной благотворительности и социаль-
ному служению, член Иоанно-Предтеченского 
братства «Трезвение» Русской Православной 
Церкви, Москва.

Елена Карловна Колесникова, замести-
тель руководителя Управления госалкоголь-
контроля Республики Саха (Якутия)    поде-
лилась уникальным опытом трезвенной де-
ятельности в республике, где удалось треть 
якутских сел сделать территориями трезво-
сти.

Новый взгляд на развитие трезвого образа 
жизни предложила в своем докладе Виктория 
Викторовна Аршинова, доктор психологиче-
ских наук, профессор МГУ им. М.В. Ломоно-
сова, сотрудник Московского научно-практи-
ческого центра наркологии: «Трезвость – это 
результат устойчивого развития личности, ко-
торый невозможен без духовной религиозной 
практики».

Прозвучавший ценный опыт участники се-
минара планируют использовать в дальней-
шей работе.

Трезвенники хорошо знают протоиерея 
Григория Григорьева, декана факультета 
психологии и философии человека Русской 
христианской гуманитарной академии, про-
фессора Санкт-Петербургской духовной ака-
демии, заслуженного врача РФ, доктора меди-
цинских наук, доктора богословия.

Протоиерей Григорий прочитал лекцию 
«Евангельская проповедь как ветер радости» 
о традициях Евхаристии в современном мире. 
По окончании лекции общение продолжилось в 
режиме вопрос-ответ. Основная мысль, сквоз-

ной нитью проходящая через выступление, – 
без Евхаристии невозможно изменение жизни 
человека.

Преподаватель Миссионерского института 
в Екатеринбурге иерей Константин Корепа-
нов выступил с лекцией «От земли на небо: ду-
ховный подвиг Семьи Императора Николая II».  
Отец Константин привёл факты, характеризую-
щие Царскую Семью. Сохранилась опись лите-
ратуры, которую обнаружили  после убийства 
Царской Семьи в Ипатьевском доме, в основ-
ном это  книги духовного содержания. Библия 
с многочисленными пометками, выделенными 
местами, восклицательными знаками.— её по-
стоянно читали. Они взяли с собой в изгнание 
«Лествицу» Иоанна Лествичника и вниматель-
но изучали эту глубоко духовную книгу. Ещё 
факт. Царя отправляют из Тобольска в Екате-
ринбург. Царица Александра должна сделать 
выбор —  ехать с мужем или остаться с сыном. 
Больного Царевича Алексея отправить было 
невозможно. Она понимала, что больше нужна 
сыну. Но поехала с мужем, чтобы выполнить 
свой христианский долг: пройти скорбный путь  
своего мужа до конца, до последней черты. 
Царя могут убить. Тогда она должна умереть 
рядом с ним, вместе с ним. С мужем, с которым  
венчана и должна нести мученический венец 
перед Богом.

После лекции состоялся просмотр фильма 
«Путь героя: реальная виртуальность», сня-
тый Общероссийской общественной органи-
зацией «Общее дело». После просмотра Ста-
нислав Тимофеевич Погорелов, кандидат 
педагогических наук и Елена Владимировна 
Плотникова, начальник учебного отдела Ин-
формационно-методического центра «Разви-
вающее образование» провели обсуждение 
фильма. Проблема интернет-зависимости, 
отношения к компьютерным играм и действий 
родителей в этой ситуации никого не оставили 
равнодушными.

Протоиерей Игорь Бачинин проводил сек-
цию «Жизнь евхаристической общины» — о 
том, как возродить и объединить прихожан для 
общения и совместной деятельности.

  Казаки  привезли передвижную контактную 
выставку казачьих народных музыкальных ин-
струментов. Развернули прикладные казачьи 
«забавы»: игру в колпак, арапник, стрельбу из 
лука, метание сулиц, ножевой бой, перетяжки, 
канат, скакалка, рубка лозы, фланкировка. Же-
лающие на отдельном столе занимались раз-
боркой-сборкой АК-74 (макет).

Вечером состоялся концерт с демонстра-
цией звучания старинных казацких инструмен-
тов, казачьими песнями и показательным вы-
ступлением мастеров владения оружием.

СТО ТЫСЯЧ КРЕСТОХОДЦЕВ

15 июля состоялось закрытие слета трезво-
сти и здоровья. Утром Божественную Литур-
гию совершили все священнослужители, ак-
тивно принимавшие участие в слёте. Пока шло 
причастие в алтаре, председатель приходско-
го совета В.М. Щукин  рассказал необычную 
чудесную историю постройки храма Георгия 
Победоносца в селе Мариинск. 

Протоиерей Игорь Бачинин торжествен-
но вручил бело-голубой значок с символикой 
Братства М.С. Пасловиной. Это самый высо-
кий знак отличия в Братстве, означающий, что 
Мария Стафеевна  прожила в трезвости 15 
лет. 

Затем был отслужен молебен 
с обетом трезвости, на котором 20 
человек дали Богу обещание жить 
трезво. В конце молебна протоиерей 
Игорь щедро окропил водой приняв-
ших обет, а затем и всех желающих.

Днем состоялась лекция ещё од-
ного гостя слета — протоиерея 
Илии Шугаева, автора книг о семье 
и трезвости, изданных на русском, 
немецком, греческом, сербском и 
украинском языках. Сохранение се-
мейных ценностей, состояние семьи 
в современном мире, причины пло-
хого поведения детей – темы, волну-
ющие каждого ответственного роди-
теля. 

 Вечером было официальное за-
крытие слета. На него прибыл епи-
скоп Тарский и Тюкалинский Савватий. Он 
выразил надежду, что такой слет станет тра-
дицией. 

Затем состоялось награждение лауреатов 
фотоконкурса «Урал-2018». 

Ансамбль «Огонек» под руководством И.А. 
Трефиловой порадовал участников слёта 
прекрасными постановками танцев и песен. 
Сводный хор из Москвы, Елабуги и Альме-
тьевска исполнил песню «Золотые маковки 
церквей».

Завершился слёт гимном Иоанно-Предте-
ченского братства «Трезвение».  Однако трез-
венники ещё не расставались. Они  отправи-
лись в Екатеринбург, чтобы принять участие в 
Богослужении на месте мученической кончины 
Святых Царственных Страстотерпцев и их вер-
ных слуг  и последующем крестном ходе, что 
стало кульминацией Царских дней в Екатерин-
бургской митрополии, посвященных столетию 
трагических событий.

В ночь c 16 на 17 июля Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси Кирилл со-
вершил Божественную Литургию на помосте 
перед Храмом-памятником на Крови в честь 
Всех святых, в земле Российской просиявших, 
в Екатеринбурге. Помост был установлен на 
площадке перед вратами нижнего храма, где 
находится «Царская комната» — придел в честь 
Святых Царственных Страстотерпцев, воз-
веденный на месте убиения Царской Семьи. 
Вместе с сотнями верующих  на площади пе-
ред храмом молились участники трезвенного 
форума, слушали обращённое к своей пастве 
слово Святейшего Патриарха.

«Сегодня, собравшись здесь в таком мно-
жестве, мы вспоминали трагедию Ипатьев-

ИДЕИ ТРЕЗВОСТИ ЖИВУТ И ВДОХНОВЛЯЮТ
Продолжение. Начало на 1-й стр. ского дома. Мы возносили молитвы Госпо-

ду, мы молились Императору-страстотерпцу 
Николаю и тем, кто вместе с ним пострадал, 
чтобы они на небесах молились о земном 
Отечестве нашем, о народе нашем, чтобы 
укреплялась вера православная в каждом по-
следующем поколении россиян, чтобы вер-
ность Богу, любовь к Отечеству сопровожда-
ли жизнь нашей молодежи и тех, кто придет 
ей на смену, и чтобы никогда более подобные 
трагедии не происходили на нашей земле. Да 
хранит Господь землю нашу Русскую, русский 
народ, который сегодня живет в разных госу-
дарствах, которые по-разному называются, 
да и народ наш называется по-разному, но 
это тот же самый народ, который вышел из 
Киевской купели Крещения и, пройдя через 
тягчайшие исторические обстоятельства, до-
ныне сохранил веру православную. И да пре-
бывает благословение Божие над народом 
нашим, над Отечеством нашим и над нашей 

мученицей Русской Православной Церковью. 
Молитвами новомучеников и исповедни-
ков Церкви Русской да будет преображаться 
жизнь народа — без всяких потрясений и кро-
ви, но на твердом основании веры и надежды 
на то, что Бог с нами! Да хранит Господь всех 
нас молитвами Святых Царственных Страсто-
терпцев и всех новомучеников!», — подчер-
кнул  Патриарх Кирилл.

По завершении Литургии Святейший Па-
триарх возглавил традиционный Царский 
крестный ход от места мученической кончины 
Святых Царственных Страстотерпцев и их вер-
ных слуг до монастыря Святых Царственных 
Страстотерпцев в урочище Ганина Яма. В мо-
литвенном шествии приняли участие сто тысяч 
человек.

Утром 17 июля крестоходцы во главе с 
Предстоятелем Русской Православной Церк-
ви, преодолев 21 километр, прибыли к мона-
стырю. В обители, перед поклонным крестом 
у шахты № 7, Святейший Патриарх совершил 
молебен Святым Царственным Страстотерп-
цам и, обращаясь к верующим, сказал: «С 
радостным чувством прошел я этим скорб-
ным путём вместе со всеми вами в день, ког-
да мы вспоминаем и празднуем трагическое 
событие — празднуем, потому что через это 
событие Царская Семья  была причислена к 
лику святых. И верим, что сегодня она, Семья 
Царственных Страстотерпцев, вместе с нами в 
этой молитве и в этом шествии».

Многие участники Международного слёта 
трезвости и здоровья впервые побывали на 
ночной Литургии и  прошли Царским крестным 
ходом. 

Екатерина РУСАНОВА.

Протоиерей Григорий Григорьев отвечает 
на многочисленные вопросы

Участники семинара Е.К. Колесникова и В.В. Аршинова

Литургия в день закрытия слёта Вручение обетных грамот
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«ОСТРОВКИ ТРЕЗВОСТИ, 
ИСКОРКИ ТРЕЗВЕНИЯ...»

ПУТЬ ТРЕЗВЕНИЯ

ПРЕСВЯТАЯ БОГОРОДИЦА 
И  ПРАВЕДНЫЙ 

ИОАНН КРОНШТАДТСКИЙ 
ТВОРЯТ ЧУДЕСА

– Владислав Аркадьевич, Ка-
занское епархиальное общество 
«Трезвение» имеет свою историю 
создания.

– В 2010 году я вернулся жить в 
Казань, откуда в 1973-м, в свои 19 
лет, уехал «посмотреть» Сибирь и 
«засмотрелся» огромным прекрас-
ным краем почти на 40 лет. Жил в 
Омске, служил в армии в Чите, по-
том долгое время жил, учился, ра-
ботал в Иркутске и Ангарске, рядом 
с жемчужиной России – Байкалом. 
Прибайкалье – чудесный край с пре-
красной природой, простыми и му-
жественными людьми, которые всег-
да были за Россию, за Православие, 
за Христа!

По возвращении на Волгу я решил 
создать в Казани православное об-
щество трезвости. Казанское обще-
ство трезвости (КОТ) существовало 
до революции, его почетным членом 
был праведный  Иоанн Кронштадт-
ский.  Мы фактически возродили 
дореволюционные традиции право-
славной трезвости. В Казанское об-
щество тогда входили многие пра-
вящие архиереи, губернаторы, свя-
щеннослужители, медики, ученые, 
все слои населения. Тогда у Обще-
ства в огромной Казанской губернии 
было 60 филиалов: в Казани, Чебок-
сарах, Звенигово, Буинске, Йошкар-
Оле (Царевококшайске), Алатыре, 
Мариинском Посаде, Вятских Поля-
нах, Агрызе, Козьмодемьянске, Ела-
буге, Ядрине, во многих других горо-
дах и селах, а также были филиалы 
далеко за пределами Поволжья – в 
Томске, Красноярске, Чите.

Сначала, по благословлению и 
специальному распоряжению Пра-
вящего архиерея, мы создали пер-
вое приходское общество трезвости. 
Через год, когда приобрели опыт и 
нас поддержали на местах,  было об-
разовано Казанское епархиальное 
общество «Трезвение». Оно, в свою 
очередь, стало центром по развитию 
сети православных обществ в Татар-
стане, которых уже более двадцати.

– Казанское общество носит 
имя Всероссийского батюшки в 
память о дореволюционной исто-
рии?

– Да. Кроме того, у меня уже был 
опыт создания общества трезвости в 
далеком Ангарске, и оно тоже носи-
ло имя Кронштадтского пастыря. Я 
уверен, что он всегда предстоит пе-
ред Господом и молится за всех нас, 
православных трезвенников. Поэто-
му не было даже тени сомнения в вы-
боре имени святого покровителя для 
нашего общества.

Ещё в Ангарске  мне подари-
ли старинную книгу Иоанна Крон-
штадтского «Новые грозные слова» 
издания 1908 года. Более ста лет на-
зад её читали повсеместно: в при-
ходах, на собраниях, в библиотеках 
обществ трезвости, передавали из 
рук в руки представители интелли-
генции...

Храню  эту книгу как реликвию и 
всегда приношу на первые собрания 
новых приходских обществ трезво-

сти. Прямо из неё зачитываю призыв 
и проповедь нашего любимого свя-
того «Пробудитесь, пьяницы!». И он 
вновь и вновь творит чудеса! Именно 
с этой книгой и обращением Крон-
штадтского чудотворца я открывал 
много новых православных обществ.

 Кстати, мой дед Геннадий Степа-
нович Юферов много лет служил ун-
тер-офицером на флагмане импера-
торского флота крейсере «Рюрик», 
который базировался в Кронштадте. 
Он без сомнения много раз бывал 
на службе в Морском храме и видел 
отца Иоанна, исповедался, прича-
щался у него. Господь все устрояет: 
вот и я, по милости Божией, хоть ка-
пельку прикасаюсь к памяти святого. 

– У каждого свой путь к вере. 
Можете поделиться?

– Не буду скрывать, как Про-
мысл Божий изменил мою жизнь. В 
2009 году отец подарил мне очень 
старинную Казанскую икону Божи-
ей Матери. Когда я  впервые увидел 
эту икону  у бабушки Татьяны Юфе-
ровой-Лебедевой,  мне было 10 лет.  
Бабушка до революции закончила 
Казанское женское училище духов-
ного ведомства и Казанские выс-
шие женские курсы, была очень об-
разованной и воцерковленной. Она 
из рода Галкиных, один из них, по 
рассказам бабушки в детстве, был 
Симбирским губернатором. Вооб-
ще, Юферовы, Лебедевы, Галкины  
были когда-то дворянами Казанской 
губернии. Это не мода на некую ро-
довую принадлежность  (это ничего 
не дает, каждый сам идет по жизни), 
просто узнал об этом и всё. Среди 
них были  купцы, священнослужите-
ли, пароходчики, судостроители, во-
енные. Семьи были многодетные. По 
одной из линий был генерал Юфе-
ров, который пал смертью храбрых  
в1854 г. в Крыму во время русско-ту-
рецкой войны. Один из двоюродных 
братьев моего отца служил в зва-
нии полковника с Жуковым и прини-
мал с ним участие в аресте Берия. 
А мой дядя Слава Юферов, в честь 
которого меня назвали, пал смер-
тью храбрых под Сталинградом на 
Малаховом кургане, вызвав огонь 
соседних батарей на свою, когда их 
окружили фашисты. Представители 

рода Юферовых жили по всей Рос-
сии: в Казани, Москве, Петрограде, 
Нижнем Новгороде, Вятке (Киров), 
Симбирске, Уфе, Златоусте, Омске 
и других городах.

В далеком 1964 году, когда ба-
бушка молилась перед Казанской 
иконой, я ей сказал: «Бабушка! За-
чем ты молишься? В школе нам го-
ворят, что Бога нет». Она  ничего 
не доказывала, а просто ответила: 
«Внучек! Вырастешь — Бог тебе Сам 
скажет, есть Он или нет!». И доба-
вила, что эта икона изменит мою 
жизнь. И вот внучек, в 50 лет начал 
ходить в храм и воцерковляться. Это 
произошло в далеком Ангарске, где 
я жил с 1976 по 2010 годы, потом 
вернулся на Волгу. Причем, ходить 
в церковь постоянно я начал после 
того, как попал в серьезную ава-
рию. Вылетели при спуске с холма 
на машине, как потом замерили, 18 
метров катились в кювет, три боко-
вых переворота, крыша всмятку, на 
мне ни одной царапины. Я был без 
сознания. Успел только произнести, 
когда машина пошла на переворот: 

«Господи, спаси нас!». На следую-
щее утро сразу пошел в церковь. Че-
рез неделю первый раз исповедался 
и причастился. В храмы до этого хо-
дил, но очень редко, только на Пасху 
и на Рождество. Крестить бабушка 
возила меня в какой-то монастырь в 
Казани, когда мне было годика три. 
Как начал ходить в церковь, сразу 
вспомнил  Казанскую икону Божией 
Матери, которую видел в детстве у 
бабушки, она постоянно была у меня 
перед глазами! Думал, что икона 
утеряна. Оказалось, что она сохра-
нилась. Через 5 лет мне ее передал 
отец. После этого, как я обрел икону, 
у меня внутри все изменилось, будто 
Богородица меня позвала в Казань, 
и я, оставив все в Ангарске (а было 
немало), как говорится, с чемодан-
чиком, практически без денег, при-
ехал в Казань, где в 56 лет начал но-
вую жизнь «с нуля». По молитвам Бо-
городице перед этой иконой очень 
многое вершится в моей жизни с тех 
пор. И осознанно на путь трезвости я 
встал именно после обретения этой 
иконы, а потом начал помогать дру-
гим. Мне  кажется, что эта икона не 
простая, кто прикладывался к ней и 
молился – многие вставали на путь 
трезвости. Что интересно, когда 
смотришь с разных ракурсов на ико-
ну, Богородица всегда смотрит на 
тебя и в Ее взоре всегда радостная, 
добрая и любящая улыбка!

Анализируешь свою жизнь, и  
убеждаешься, что Господь ведет нас 
всегда и везде! Его Промысл нам не-
ведом, он чуден,  в нем неиссякае-
мая любовь и вечная жизнь. Надо в 
это верить, идти к этому всегда, и 
тогда Господь начинает приоткры-
вать глубину Своих творений…

ГЛАВНЫЙ ЦЕЛИТЕЛЬ 
—  ГОСПОДЬ БОГ!

– Перед вашим епархиальным 
обществом большие задачи…

– Забота о духовном и физиче-
ском здоровье – важная составля-
ющая жизни каждого человека. Но 
современный мир ставит на пути к 
нему все больше препятствий в виде 
разнообразных зависимостей, раз-
рушающих человека, начиная с алко-
голя и наркотиков, заканчивая игро-
манией. Психотерапевты называют 
сегодня порядка 400 видов зависи-
мостей, многие из которых – прямое 
порождение греха.

Основными задачами православ-
ных обществ трезвости являются: 
противодействие пьянству, нарко-

мании, табакокурению, игромании, 
сквернословию. А главное — ут-
верждение трезвого образа жизни, 
возрождение духовно-нравственных 
традиций трезвения. Мы  оказываем 
информационную и практическую 
помощь всем страждущим, зави-
симым и их семьям через духовные 
психо-терапевтические программы. 
Пагубные зависимости имеют био-
психо-социо-духовную основу, со-
гласно программам  надо работать 
всем: и врачам, и психологам, и вла-
стям, и, конечно, представителям 
религиозных организаций, которые 
смогут помочь человеку найти глав-
ный корень его бед – оскудение ду-
ховности. Последняя составляющая 
не может решаться только челове-
ком (опытным врачом, ученым, пси-
хологом, специалистом в погонах) – 
здесь Главным Целителем является 
Господь Бог!

Мы стремимся не только к теле-
сной трезвости, но к  трезвению,  
когда человек идет дальше – вста-
ёт на путь трезвения духовного – к 
вечности, к Богу. Поэтому наши про-
граммы основаны на вере в Божию 
помощь. Мы сотрудничаем с право-
славными обществами трезвости 
и реабилитационными центрами в 
России, Украине, с медициной, на-
укой, наркоконтролем, властями, с 
МВД, УФСИН, Минобороны, Минмо-
лодежи, Минобразования, Духовным 
управлением мусульман и обще-
ственными организациями – только 
вместе мы сможем противостоять 
греховным порокам общества. 

«ИЗБАВИ НАС ОТ ЛУКАВОГО»

– Как правило, человек не при-
знаёт себя зависимыми. Как убе-
дить его в необходимости бороть-
ся со своей страстью?

–  В первую очередь, нужно начать 
самим вникать в эту проблему. И при 
этом не обязательно быть профес-
сионалом. Необходимо изучить ос-
новную информацию о вреде пьян-
ства, наркомании, курения и особен-
но – о пользе трезвого образа жизни. 
В качестве психологического при-
ема можно ненавязчиво рассказы-
вать, давать почитать страждущему 
человеку о такой пользе на примерах 
друзей, знакомых, известных людей, 
интересно и ярко освещать предла-
гаемые перспективы его и вашей со-
вместной жизни. И самое важное — 
всегда молиться за этого человека, 
чтобы главным вашим помощником 
и целителем стал Господь. Молить-
ся можно и самостоятельно, но обя-
зательно нужно решить этот вопрос 
со священником и духовником. Еще 
лучше начать самим посещать пра-
вославные общества трезвости, где 
оказывают помощь по многим на-
правлениям и творят соборную мо-
литву о страждущих.

Продолжение на 4-й стр.

Именно так с теплотой и  любовью называет при-
ходские общества трезвости Владислав Аркадьевич 
Юферов, председатель Казанского епархиального 
общества "Трезвение". 

В Татарстане, начиная с 2010 года, создано уже 
более двадцати православных общин трезвости, 
как в крупных городах республики, так и в сельской 
местности: в Казани, Набережных Челнах, Елабуге, 
Нижнекамске, Альметьевске, Бугульме, Пановке, 
Алексеевском, Чепчугах, Нырье и других. 

В этих обществах люди становятся на путь трез-
вости, возвращаются в нормальный социум и начи-
нают новую жизнь трезвости тела и духовного трез-
вения.

Рассказывает председатель Казанского епархи-
ального общества «Трезвение» во имя святого пра-
ведного Иоанна Кронштадтского, председатель ра-
бочей группы и эксперт по противодействию нарко-
мании и алкоголизму при Общественной палате Ре-
спублики Татарстан Владислав Аркадьевич Юферов.

В.А. Юфрев среди крестоходцев

Молодёжь Казани против зависимостей
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– Как правильно вести себя членам семьи алкоголи-
ка, чтобы помочь своему ближнему?

– Спокойно, без паники, но сверхсерьезно, и пригото-
виться к тяжелой, длительной, настойчивой работе, в том 
числе – и над собой. Принять то, что есть, как испытание, 
попущенное Богом вам и вашему родственнику. Вы должны 
принять на себя следующую формулировку и роль – «со-
зависимый». То есть, ваш родственник – «зависимый», вы 
– «созависимый». Но есть и третий, невидимый – я назы-
ваю его «разрушитель» – это хищник, страсть, это – сама 
проблема. И этот третий будет очень долго «крутить» ваш 
треугольник, пока вы и ваш родственник вместе не сможете 
остановить и выбросить его из своей жизни.

Приемов много, но главный – когда Сам Господь, по ва-
шим трудам и молитвам отведёт страсть от вас и вашего 
родственника. Каждой страстью управляет определенный 
бес, направляемый дьяволом. Именно поэтому наша глав-
ная молитва ко Господу «Отче наш» заканчивается словами 
«…избави нас от лукавого…». Нужно помогать зависимому 
всеми доступными средствами. О них вы сможете узнать у 
профессиональных медиков и в православных обществах 
трезвости.

Еще важно понимать, что созависимому тоже нужна по-
мощь, поскольку он страдает и изнашивается в этом треу-
гольнике порою сильнее зависимого. Тот укололся или вы-
пил, и все – он спокоен. Он отдал себя в руки бесов и «отды-
хает». А созависимый за него решает все вопросы: как найти 
пропитание, одеть, обуть, что делать и как вообще дальше 
жить. Каждый, кто попал в лапы бесов, «подсел» на иглу или 
на стакан, выполняет волю дьявола и тащит за собой в ад 
еще несколько человек. Задача созависимого – выстоять и 
через любовь спасти зависимого.

– Вам постоянно задают вопрос: если страждущий 
решился избавиться от зависимости, куда нужно обра-
щаться. а куда не следует ни в коем случае?

– Ни в коем случае я не советую обращаться в различные 
секты, полуподпольные реабилитационные центры, посе-
щать сомнительные тренинги и другие непонятные псев-
до-трезвеннические организации. Там в отдельных случаях 
даже могут «снять со стакана или иглы», но посадить на 
огромную иглу зависимости от этой секты, и человек всю 
жизнь будет поклоняется неизвестно кому, хоть лукавому, 
лишь бы быть трезвым.

Есть официальные государственные наркологические 
учреждения, есть коммерческие медицинские учрежде-
ния, прошедшие аккредитацию, есть разрешённые пси-
холого-педагогические программы.  Возрождается тыся-
челетний опыт Русской Православной Церкви, на сегодня 
созданы более 70 православных реабилитационных цен-
тров и около 500 православных братств, обществ, клубов 
трезвости. Поверьте: через духовное возрастание человек 
становится не просто трезвым телесно, а идет дальше – 
к духовному трезвению, к созиданию, обретая истинное 
предназначение – стремиться к вечной жизни! В каждом 
человеке есть искорка добра и света от Бога, важно эту 
искорку найти, зажечь — и каждый человек по-настоящему 
станет счастливым. 

Я считаю, что у разрекламированной американской 
разработки «Анонимные Алкоголики», которую привезли 
в страну западные миссионеры, эффективность низкая, 
а порою и отрицательная. Там человек меняет свою зави-
симость от алкоголизма на пожизненную зависимость от 
групп «АА» практически по сектантскому типу. Там основа 
алкоголизма не рассматривается, как грех или пагубная ду-
ховная страсть, которые можно отсечь и остановить через 
восхождение к Богу.  Алкоголизм в «АА» объявляется пожиз-
ненной химической зависимостью, и человека как бы при-
говаривают к пожизненному званию алкоголика, унижению, 
фактически не оставляя другого выбора. Знаю много людей, 
которые давно ведут трезвый образ жизни,  ходят в свои 
группы «АА» по 20 лет и зовут себя вечными больными ал-
коголиками вместо того, чтобы быть здоровыми трезвыми 

людьми. Зомбирование чистейшей воды, замешанное на 
постоянном страхе срыва: не придешь – запьешь! «Здрав-
ствуйте, меня зовут Вася, я алкоголик!». И так много лет 
трезвый Вася произносит эти слова тысячи раз! При таком 
самоунижении (не путать со смирением), простите, можно 
и «захрюкать» или впасть в другую страсть, заменив беса 
пьянства на семерых, ещё более страшных. Причем, там для 
пьющего не обязательно бросать курить или  бороться с дру-
гими страстями. С одной стороны, в «АА» утверждают, что 
организация не религиозная. Но в то же время слово «бог» в 
их книгах упоминается сотни раз, они совершают некие ре-
лигиозные ритуалы со свечками, вершат специальные мо-
литвы, объявляют своим идолом некую анонимную «высшую 
силу», американского Билла, саму группу «АА».  Мало того, 
там отрицается авторитет медицины, соответствующих го-
сударственных структур, Церкви, так и заявляют, что нигде, 
кроме «АА», не лечат (?!). При этом утверждается, что «АА» 
— самая крутая программа в мире. Кто-то усиленно лобби-
рует все эти американские «АА», «АН», причем, на многих 
уровнях, вместо того, чтобы возрождать и внедрять наши, 
российские программы. Конечно, каждый выбирает сам, по 
своей воле, информации сейчас море. Я в таких случаях 
говорю: «Кто в кино, кто в казино, кто в храм, кто на срам…» 
и добавляю (может, резковато, но предупреждающе, что не 
все гладко, как стелют): «Включайте свои мозги!».

– Сейчас создана единая церковная сеть сопрово-
ждения наркозависимых. 

– В настоящее время действует специальная IT-система, 
которая призвана стать техническим решением для объеди-
нения реабилитационных структур Церкви в единую церков-
ную сеть помощи наркозависимым в России. Новая систе-
ма позволит церковным специалистам в режиме реального 
времени получать полную информацию об актуальном со-
стоянии реабилитационного процесса в церковных органи-
зациях, занимающихся восстановлением пострадавших от 
наркомании.

Например, в Церковь обратился за помощью наркозави-
симый. Благодаря единой сети помощи будет подбираться 
подходящий реабилитационный центр, после чего будет вы-
даваться необходимая информация. Затем человек уже го-
товит документы, сдает анализы и направляется в выбран-
ный реабилитационный центр.

Эксперты отмечают, что наиболее успешно реабилитация 
проходит в том случае, когда человек избавляется от нарко-
тической зависимости вдали от своего дома и прежних со-
циальных связей. Человек может обратиться за помощью, 
например, в Норильске, основной период реабилитации 
пройти в Ивановской области, а пост-реабилитационную 
программу, например, в Нижнем Новгороде. Единая сеть 
церковной реабилитации позволит человеку последова-
тельно пройти все этапы реабилитационного процесса: 
первичную консультацию, дезинтоксикацию, мотивацион-
ное интервью, основной этап реабилитации, ресоциализа-
цию по месту первоначального жительства или в ином ме-
сте, постреабилитационное сопровождение.

К новой системе будут постепенно подключаться цер-
ковные реабилитационные центры и другие схемы системы 
реабилитации, адаптации, профилактики. Новая IT-система 
позволит не только подбирать реабилитационные центры, 
но и бронировать в них места.

– Владислав Аркадьевич, в чём сила православных 
обществ трезвости?

–  В молитве! В неугасаемой вере в то, что Господь спа-
сёт нас! В единстве и соборности Русской Православной 
Церкви! 

Дай Бог, чтобы все мы и, что очень важно — наши дети, 
наше будущее, были здоровыми, крепкими и чистыми ду-
шой!

Сердечно всем желаю мира, благоденствия, бодрости 
духа! Доброго здравия, трезвения! Мудрости, смирения, 
единства на духовном пути! 

ЛЮБИТЕ ДРУГ ДРУГА!
Задавала вопросы  

З.  АЛЕКСАНДРОВА. 

Продолжение. Начало на 3-й стр.

СЛУЖИЛ И ГОРЕЛ
ДУШОЙ

За 15 месяцев служения 
в Енисейской губернии он  
сделал многое. Это  стро-
ительство краеведческого 
музея, открытие Северно-
го морского пути, рассе-
ление переселенцев, раз-
витие кооперации,  про-
мышленности в губернии, 
народного образования 
и здравоохранения, от-
крытие Иннокентьевского 
приюта для подкидышей, 
размещение детей-сирот 
в приюты и т.д.

 Хочется   рассказать  о 
его  антиалкогольной борь-
бе. Действительный стат-
ский советник И.И. Крафт 
был назначен Енисейским губернатором 12 июля 1913 г. Первый 
Праздник Трезвости в Красноярске состоялся  26 сентября 1913 
г. при его непосредственном участии. Через полгода, 9 апреля 
1914 г., второй Праздник Трезвости. В 1914 году закрываются все 
дома терпимости в Красноярске, вскоре  за отсутствием больных 
– венерическое отделение.   По благословению  епископа Енисей-
ского Никона 15 июня 1914 года паломники из Минусинска, чле-
ны  Братства Молитвы и Трезвости (председатель отец Владимир 
Кузьмин) привозят частицу мощей святителя  Иннокентия Иркут-
ского. В это же время на станцию Красноярск прибыл противоал-
когольный вагон № 511, в котором устроена выставка по борьбе 
с пьянством. 

 В августе началась война. На время мобилизации закрываются 
все винные лавки. 

24 сентября гласные Городской Думы единогласно принимают 
постановление о закрытии навсегда в г. Красноярске заведений, 
торгующих спиртными напитками. Такое решение они приняли 
первыми в Сибири.

Смертность в городе сразу стала снижаться.
Август  — 153 человека.
Сентябрь  — 121 человек.
Октябрь  — 135 человек.
Ноябрь  —109 человек.
Декабрь — 85 человек.                    
Всего   умерло  на 127 человек меньше, чем в 1913 г.
С 1 января 1914 г. по 1февраля 1915 г. в Енисейской губер-

нии  закрыто  по  инициативе :
— местного акцизного управления — 98 винных лавок;
— постановлением городских дум — 10 винных лавок;
— постановлением сельских и волостных обществ — 36 винных 

лавок.
Осталось закрыть 57 винных лавок (ходатайство пока не воз-

буждено).
10 сентября 1914 г. епископ Никон обращается к губернатору 

за разрешением  возродить  в Красноярске Общество Трезвости, 
закрывшееся в апреле 1913 г. из-за недостатка средств.

3 мая 1915 г. Общество Трезвости открылось. Председателем 
стал епископ Никон.

18 сентября 1914 года в здании Духовной семинарии под пред-
седательством епископа Никона, губернатора Крафта и предста-
вителей акцизного ведомства состоялось собеседование участ-
ников 44-го Общеепархиального съезда, на котором обсуждались 
вопросы о принятии мер борьбы с пьянством в церковных при-
ходах.

Сохранилась анкета «Как отразилось запрещение продажи 
крепких напитков на жизни населения Енисейской губернии».

80—90% жителей губернии одобряют это решение (около од-
ного миллиона  человек).

Староста селения Белоярской волости пишет: «Большая часть 
населения одобряет и даже радуется, а в особенности  женщины, 
а пьяницы — напротив, т.к. приходится  платить за бутылку само-
гонки  1 рубль – 1 рубль 50 копеек». 

Газета «Енисейские губернские ведомости» писала о много-
численных нарушениях выполнений «сухого закона», и как власть 
успешно боролась с этим извечным злом — пьянством. В Енисей-
ской губернии впервые не на словах, а на деле начиналась борь-
ба с пьянством. Енисейский губернатор И.И. Крафт мог сделать 
ещё многое. Помешала тяжёлая болезнь.  Он скончался 21 ноября 
1914 г. на 54 году жизни в г. Петрограде, где находился на лечении.         

Газета «Сибирская жизнь» за 14 декабря 1914 г.  сообщение  о 
смерти Ивана Ивановича закончила так: «Он служил и горел ду-
шой».

А одна из благодарных потомков, Светлана Сибирская,                    
И.И. Крафту посвятила оду (июнь 2018 г.). Вот несколько строк.

Нет прошлого для дел его великих,
И для потомков радость вспоминать,
Как Крафт учил и строил, и возвысил
Культуру, трезвость, нравственность, печать.

В.М. БЕЛОШАПКИН, 
красноярское братство «Трезвение».

«ОСТРОВКИ ТРЕЗВОСТИ, 
ИСКОРКИ ТРЕЗВЕНИЯ...»

Интеллигенция города Красноярска хотела бы увекове-
чить память Ивана Ивановича Крафта (1861—1914 гг.), как 
это сделали в Якутии. (Художник Игорь Трошев   даже напи-
сал картину, где у бюста И.И. Крафта бесчисленные букеты 
цветов, в том числе от православного братства трезвения 
и от красноярского общества трезвости).  Действительный 
статский советник И.И. Крафт был губернатором Якутии с 
1907 по 1913 год, затем получил назначение губернатора 
Енисейской губернии.

Собрание епархиального общества «Трезвение»


